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pansivas. La Reserva Federal (Fed) de 

Estados Unidos entró en “modo pausa”. 

También un gran riesgo para Chile hoy 

es la rebeldía interna de la inflación. El 

Banco Central ha sido muy complacien- 

te y las expectativas apuntan a otro año 

de incumplimiento de la meta. 

En ese escenario que describe, ¿podría 

haber un alza de las tasas de interés en 

el próximo movimiento del Banco Cen- 

tral? 

-El escenario central es de una pausa 

prolongada, pero la probabilidad de que 

el próximo movimiento de tasas del Ban- 

co Central sea al alza ya es significativa. 

Con las caídas de las tasas nominales y 

la rebeldía en las expectativas de infla- 

ción, las condiciones monetarias actua- 

les son mas bien neutrales en vez de res- 

trictivas, como aún se considera. Por 

ejemplo, la tasa de interés real esperada 

a un año está cerca de 1,5%, parecida a 

la neutral. 

¿El Banco Central podría estar subes- 

timando la tasa neutral? 

-Sí, sobre todo en un escenario en que 

se discute si la tasa neutral de la Fed 

también podría estar subestimada. Por 

todas esas razones debería predominar 

la prudencia y un tono más restrictivo del 

Banco Central. 

Trump y el legado de Boric 

¿Qué le parecen las primeras señales de 

Trump en materia arancelaria y la 

posibilidad de una “guerra” comercial? 

-Parece una guerra comercial más rá- 

pida e intensa que la impulsada en su pri- 

mer gobierno. También más incierta y 

prolongada, porque estaría latente du- 

rante casi toda la segunda mitad de la dé- 

cada. Si bien importan los efectos bila- 

terales y Chile puede tener cierta protec- 

ción por los acuerdos comerciales, los 

efectos más relevantes son los generales, 

los que vienen de la economía mundial. 

Se perfila un entorno global más adver- 

so, de menor crecimiento del PIB y del 

comercio, de menores precios de 

commodities y dólar fuerte por más 

tiempo. Incluso, derivaciones negativas 

de los problemas para México y Brasil. 

Hacienda incumplió su meta fiscal 2024 

y el último Informe de Finanzas Públi- 

cas anticipa un nuevo desvío del objeti- 

vo para este año. ¿Cómo evalúa esta se- 

ñal que está dando el Fisco chileno? 

-Claramente son malas señales, aunque 

previsibles. Esto impone un desafío impor- 

tante a todo el sistema político en Chile, 

porque no necesariamente se va a rever- 

tir de forma pasiva en los próximos años. 

Nonecesariamentetendrá grandes efectos 

en la calificación crediticia o el spreadso- 

berano en lo inmediato, pero obliga a ac- 

tuar de manera más decidida en materia 

de consolidación fiscal, tanto por el lado 

de los ingresos como de los gastos. 

¿Se puede revertir la situación fiscal de 

2025 o es una misión imposible? 

Podría haber una mejora en 2025, pero 

sería pequeña en el contexto de un año 

electoral y riesgos adicionales para la re- 

cuperación de los ingresos fiscales estruc- 

turales. Por lo tanto, este tema se trans-   

formará en prioritario para el nuevo go- 

bierno. Sin una consolidación fiscal creí- 

ble, esimprobable esperar una gran reac- 

tivación económica en la segunda mitad 

de la década, sobre todo por el riesgo de 

un aumento en la carga tributaria para es- 

tabilizar las finanzas públicas. 

Chile acaba de cerrar su mayor refor- 

ma de pensiones desde 1981. ¿Qué le pa- 

reció la fórmula técnica que logró el 

acuerdo político? 

-El balance técnico de la reforma es 

positivo, pero más importante es el ba- 

lance político. El deterioro de la calidad 

delas políticas publicas de Chile duran- 

te los últimos años derivó de la mala ca- 

lidad de la política. La aprobación de 

esta reforma parece reflejar un giro ha- 

cia la posibilidad de más acuerdos trans- 

versales en ciertas políticas de Estado. El 

péndulo político parece estar volviendo 

al centro y eso empieza a ser reconocido 

en algunos precios de activos, como el 

desempeño del Ipsa (principal referente 

bursátil chileno) frente a sus pares. 

¿Quiénes son los ganadores y los per- 

dedores de la reforma? 

-Un ganador desde el punto de vista 

económico y social es la sociedad en su 

conjunto. También, desde el punto de 

vista político, los sectores que la lidera- 

ron y la aprobaron. Al final transitamos 

desde la utopía de eliminar el sistema de 

capitalización individual y quedar con un 

sistema de reparto, a uno mixto donde el 

ahorro individual salió fortalecido. Des- 

deel punto de vista político, los sectores 

perdedores vuelven a ser aquellos que 

promovían la destrucción del sistema, 

más que su reforma hacia uno mixto. 

¿Cree que aún es viable una reforma 

tributaria tal como la planteada por el 

ministro Mario Marcel? 

-La reforma previsional parecería un 

buen indicio para lograr nuevos acuer- 

dos como, por ejemplo, en materia tri- 

butaria. Sin embargo, desde marzo y 

abril el ciclo electoral podría condicio- 

nar el logro de ciertos consensos, aún 

cuando estos sean convenientes para 

gran parte del sistema político. Intuyo 

que este tema se podría sumar como 

prioridad para el nuevo gobierno que 

comienza en 2026. 

¿Cuál será el legado que dejará el go- 

bierno de Boric? 

-Haber abandonado su rebeldía contra 

las exitosas políticas de Chile de los 30 

años previos y liderar el giro hacia el 

centro político de parte de los sectores 

que lo apoyaron. Esa rebeldía y oposición 

a Chile le costó lucro cesante y daño 

emergente, pero parte de eso lo empezó 

a revertir. Lejos de refundar Chile, tuvo 

intentos de construir sobre el edificio 

existente. 

¿Y su legado en materia de políticas pú- 

blicas, en particular? 

-Corregir mayoritariamente los dese- 

quilibrios macroeconómicos, mantener 

la inserción internacional de Chile y 

aprobar la reforma previsional son hitos 

muy importantes. Queda al debe en no 

haber subido la tasa de crecimiento po- 

tencial.Q   
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Barco con cerezas varadas llegaría este 
domingo a China: aduana de ese país 
decidirá si son aptas para el consumo 

Salieron de San Antonio el 27 de diciem- 

bre de 2024 y debían llegar el 15 de enero 

pasado a China. Pero una avería en un mo- 

tor del Saltoro, el barco de la naviera Maersk 

que las transportaba, hará que ahora 1.300 

contenedores de cerezas y unos 53 más de 

nectarines y arándanos chilenos arriben al 

puerto chino de Nansha recién este do- 

mingo. Ese día los exportadores que envia- 

ron sus frutas sabrán, al fin, si podrán ven- 

derlas o no en ese mercado: todo depende- 

rá de lo que dictamine la aduana china. 

De lo que defina esa entidad, entre cuyas 

atribuciones está autorizar o no aqueun ali- 

mento entre al país, dependerá lo que pase 

con los diversos seguros que las exportado- 

ras, así como la propia empresa transpor- 

tista, tienen contratados, dijeron a Pulso 
fuentes de laindustria. La multinacional de 

gestión de siniestros Barbuss ya entró en 

contacto con los productores, así como con 

la propia Maersk, con quien trabaja desde 

que se averió el motor de la nave en el me- 

dio del Pacífico, el 13 de enero pasado. 

Los exportadores barajan varios escena- 

rios, ya que nunca antes una fruta de ese 

tipo había pasado tanto tiempo en altamar. 

La carga que salió de San Antonio en di- 

ciembre se valorizó en unos US$100 millo- 

nes en el sector. Otros calculan que oscila 

entre US$60 millones y US$150 millones. 

Maersk afirmó que la cadena de frío y 

condiciones atmosféricas en los contenedo- 

res se han mantenido, lo que permitiría a 

que la fruta se conserve en buen estado, pero 

expertos de la industria alertaron que, en 

el mejor de los escenarios, es muy proba- 

ble que las cerezas presenten problemas. 

Y dan por descontado quetodos los arán- 

danos se perderán, misma suerte que po- 

drían correr los nectarines. Si el barco lle- 

ga el domingo, según lo previsto, serán 52 

días de viaje. Originalmente, el envío esta- 

ba previsto que durara entre 21 y 24 días. 

Cuando el Saltoro descargue la fruta chi- 

lena, la aduana china dictaminará si los pro- 

ductos son aptos o no para el consumo hu- 

mano y si podrán venderse en ese merca- 

do. Esejuicio de valor, pronunciado por un 

oficial deesa entidad estatal, será clave para 

gatillarla activación de los seguros contra- 

tados por las partes y los posibles flancos le- 

gales, algo que en privado nadie descarta. 

Si dejan entrar las cerezas, los exportado- 

res prevén que deberá liquidarse sío sí, so- 

bretodo por las sospechas sobre su vida útil. 

Sila aduana china estima que la fruta no es 

apta para el consumo humano, o no la deja 

entrar, los exportadores tendrán que enfren- 

tar esa pérdida y costos de su eliminación. 

Expertos dijeron que la aduana puede ar- 

gúir que su consumo puede ser riesgoso. 

  

Sartor: las inversiones que reveló el 
liquidador en sociedades vinculadas a 
directores o accionistas 

El detalle de una serie de inversiones rea- 

lizadas por fondos de inversión de Sartor 

AGF en sociedades vinculadas a directores 

o accionistas de la gestora, entregó duran- 

te la mañana de este viernes el liquidador 

de la firma, Ricardo Budinich. 

De la revisión de los archivos subidos a la 

web de la gestora, se aprecia que en el fon- 

do Sartor Leasing -con información dispo- 

niblea septiembre del 2024- existían inver- 

siones en la sociedad Cerro el Plomo por $41 

mil millones, equivalente al 37,8% del vehí- 

culo. En tanto, instrumentos emitidos por 

Emprender Capital y Danke, totalizan $23 

mil millones, un 20,8%. 

Estas sociedades son descritas como *vin- 

culadasa directores o accionistas dela ges- 

tora”. En conjunto representan el 58,6% 

del fondo Sartor Leasing. 

En diciembre del año pasado, Credicorp 

presentó una querella acusando una “bici- 

cleta financiera” que involucraría una se- 

rie de delitos; esto, por la gestión de los fon- 

dos fondo Táctico Perú y Facturas USD. 

El escrito acusó que las sociedades cues- 

tionadas, Mikopo y Emprender Capital, 

comparten domicilio fiscal en Perú, y que 

enambos casos además el representante le- 

gal es Lander Alan Gargía Canepa. Ade- 

más, “la aplicación de Danke dirige a la pá- 

gina web de ECapital (de Emprender Capi- 

tal)”; ala vez que Danke declara tener el mis- 

mo domicilio fiscal; y que Francisco Babbi- 

ni (exgerente de riesgos de Sartor AGF) y 

Juan Carlos Jorquera (exgerente general de 

Sartor AGF) sona su vez representantes le- 

gales/apoderados de Emprender Capital. 

Para septiembre, Táctico Perú tenía un 

13,1% del fondo invertido en instrumentos 

de Emprender Capital 13,1%; mientras que 

Facturas USD tenía un 18,1% en Danke. 

Otro vehículo donde se aprecian inversio- 

nes a vinculados es Proyección. El fondo te- 

nía invertido $4.671 millones en Grupo 

Araucana, un 5,5%, mientras queen Auto- 

fidem tenía $5.526 millones, equivalente al 

6,53% 

En paralelo, el exgerente general de Sar- 

tor AGE, Juan Carlos Jorquera, interpuso una 

denuncia de tutela laboral por “vulneración 

de derechos fundamentales con ocasión 

del despido, cobro de indemnizaciones y 

prestaciones laborales e indemnización por 

daño moral” en contra de su exempleador. 

La acción fue presentada ante el 2* Juzgado 

de Letras del Trabajo de Santiago, donde el 

ingeniero exige ser indemnizado por un 

monto que asciende a $276.583.755.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

15/02/2025
  $1.723.643
  $9.570.938
  $9.570.938

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     271.020
      76.017
      76.017
      18,01%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 9


